

Mercurio Gaditano

Cádiz domingo 11 de setiembre de 1814.



Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^{hs} y 46': se pone á las 6 y 14'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 11.^{hs} 56' 40".—Es el día 28 de la luna. Sale á las 2 y 54' de la madrugada. Se pone á las 4 y 50' de la tarde.—**Mareas**: Primera baja: á las 5 y 50' de la madrugada. Primera alta: á los 15' de la tarde. Segunda baja: á las 6 y 28' de la tarde.
El dulce nombre de Maria; y San Proto y San Jacinto, mártires.
Jubileo de XL horas—En la iglesia de la Palma. [Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.]
Orden de la plaza—*Gefe de día: Don Melchor Rovira, coronel del regimiento de Almeria.*—*Servicio de la plaza y patrullas: los cuerpos de la guarnicion. Ronda y Capitan de Hospital: Ordenes.*

VARIEDADES.

El Monitor de Paris es un papel muy grave, el que da el tono y lleva la voz entre los periodistas; viene á ser como un padre maestro que gasta cierta autoridad, y á veces regaña á los demas periódicos cuando hacen alguna travesura; y ellos callan y bajan la cabeza: dando siempre muestras de sumo respeto. Esta vez no ha sucedido así, pues nuestro compañero el diario de Paris se le ha subido á las barbas, y le ha dicho cuatro cosas bien dichas; y atendiendo á que esto redundaba en desagravio de la hermandad de los periodistas y en honor de la facultad; nos ha parecido conveniente dar noticia de esta *defensa*, para que ademas vea el público que á esta facultad se le debe cierto miramiento y respeto.

Dixo el Señor Monitor: "unos miserables periodistas, unos papeles volanderos como los de la Sibila, tal es el punto en que está dividida la asamblea de los representantes del pueblo, como si todo fuera á perderse."

A esto contesta nuestro compañero el diario de Paris, diciendo: "¿por qué no se ha de usar de buena crianza aun cuando se hable de periódicos? ¡Unos miserables periodistas! ¿De dónde viene este epíteto de desprecio? ¿No se han escrito los periódicos en todos tiempos por literatos del mayor mérito? Cuando escribían en el Mercurio de Francia los Señores Chateaubriand y Fontanes ¿eran acaso miserables? Regístrense las sociedades sabias, y en particular la academia francesa, y véase si los hombres que dan más honor á esta ilustre corporacion; no son los que han enriquecido los periódicos con sus criticas y sus luces. Se habla ciegamente contra los periodistas, porque en tiempos fatales ha habido algunos que, saliendo de las grutas de la anarquía, han predicado contra el trono y las leyes. Pero si la anarquía ha tenido sus predicadores ¿cuántos defensores no ha tenido el trono entre los periodistas? No se tardará mucho que los anales de la revolucion nos recuerden el sacrificio del periodista de Rosoy, que pereció con tanto valor y entusiasmo por su rei. ¿En qué clase de

literatura se podrá citar mas perseverancia y fidelidad? Consúltense la historia de la revolucion en las épocas del 10 de agosto, del 2 de setiembre, del 31 de mayo, del 13 vendimiario, del 18 fructidor; y dígame ¿cuál es el orden de la sociedad en que se hallarán mas víctimas? Cuando los acaecimientos de 31 de mayo nos han permitido manifestar nuestro modo de pensar, ¿han titubeado los periodistas en arrostrar el peligro, por proclamar al principe á quien sus votos llamaban de largo tiempo? Dexemos, pues, las injurias, y seámos urbanos."

Hasta aquí la defensa. Lo cierto es que nuestro compañero no ha tomado el mejor camino, ni se ha valido de los mejores argumentos; porque en esto de periódicos en tiempos turbulentos hai muchos trabajos; porque el que ménos, tiene que andar en contemplaciones ó dexar el oficio. Y muchos periódicos hai que son como los hornos de poya que hai en los lugares, adonde cada uno lleva á cocer su amasijo; ó como las esquinas de los parages públicos y acostumbrados, donde se ponen los carteles del moro y del cristiano, segun quien manda.

Lo cierto es, que los periódicos son como todas las cosas que hacen y usan los hombres. Un periódico puede ser muy útil y digno de aprecio; y tambien puede ser lo contrario; ni mas ni ménos que el hierro, que sirve para hacer arados y para fabricar puñales. (*Mercurio Español.*)

NOTICIAS.

Roma, 1.º de agosto—Gracias á las intenciones bien pronunciadas del Sumo-pontífice, la armonia se restablece en el clero, y los romanos se conforman á este buen exemplo moral.

Habiéndose informado el Papa del estado de la escuela de Pintura ha mandado asegurar á los artistas franceses, súbditos de S. M. cristianísima, que les protegerá especialmente,

Algunas personas, que por el puesto que ocupan cerca de S. S. deben estar bien informadas, confirman, segun parece, el rumor del viage del Padre-santo à Viena, para tratar con los soberanos aliados de los intereses de la Santa-sede y de la Religion.

Augsburgo, 1.º de agosto—Escriben de Roma que es mui grande la penuria de las rentas del Sumo-pontifice, quien carece de fondos para pagar à los empleados públicos y aun las pensiones concedidas à los religiosos de àmbos sexôs; pero el pueblo conoce lo crítico de las circunstancias y no murmura.

Brunswick, 3 de agosto—Se espera aqui à la princesa de Gales, esposa del Príncipe-regente de Inglaterra, hermana de nuestro duque, y debe ocupar una parte del palacio. Nuestro príncipe solamente se ocupa en curar las llagas que à nuestro desgraciado pais han causado el antiguo gobierno, la falta de circulacion del comercio, la guerra y el sistema continental. El comercio se reanima; tenemos fundadas esperanzas para la próxima feria. El príncipe fomenta las artes, las manufacturas y las ciencias. Ya ha restablecido los colegios y los gimnasios.

Londres, 13 de agosto.—El duque de Berri llegó antes de ayer al mediodia à esta capital, y se apeò en casa del embajador de Francia. A las cinco de la tarde tuvo S. A. R. una audiencia del Príncipe-regente.

Idem 16—Continuan llegando tropas inglesas à los Países-baxos en donde se aguardan de un momento à otro 10 à 120 hanoverianos. En breve ascenderà el exèrcito ingles à mas de 400 hombres—El duque de Wellington llegó à Amberes el dia 10 del corriente, y salió para Bruselas—Parece que el rei de Saxonia volverà à ocupar su trono; pero se dice que cederà à la Prusia las dos Lusacias, y las posesiones que tenia en la orilla derecha del Elba, pasando la corona despues de su muerte al príncipe Antonio, su hermano, tio del emperador de Austria; el cual, aaden, ha convenido en este arreglo, como tambien el emperador Alexandro—El lord Castlereagh sale hoy de esta ciudad para Kent, y mañana, sin volver à Londres, marcharà à Douvres en donde se embarcarà para el Continente: se cree que pasará por Gante, Bruselas y Paris, de camino para Viena, en donde asistirá à algunas conferencias importantes, antes de que se abra el Congreso—La madre de Buonaparte ha salido de Roma para la

isla de Elba—El dia 14 de se celebrò consejo de Gabinete que durò cerca de dos horas; y al salir de el se despacharon dos correos, uno para Bruselas y otro para Paris.

Idem 17—El dia 5 se verificò la reparticion entre la Francia y los aliados de los buques que componian la escuadra del Escalda. A los aliados se les adjudicò los siguientes navios: el Carlo-magno, el Tilsit, el Augusto, el Dantzick, el Pultusk, el Friedland y el bergantin Sapeur. Los franceses entregaron al momento estas embarcaciones y todo lo que las pertenecia à los comisionados de las altas potencias aliadas; y al punto se enarbolò en ellas la bandera de Orange—Han llegado dos malas de Suecia, y las noticias mas recientes son las siguientes, escritas en carta de Stromstadt, con fecha de 28 de julio: „El almirante general baron de Puke refiere que el 26 à las 11 de la mañana se dispuso para atacar à la flotilla enemiga que se abrigaba de las islas de Hualo. El enemigo se puso en orden de batalla sin duda para reconocer nuestras fuerzas. Los vientos contrarios, las calmas, y sobre todo una corriente fuerisima no nos dexaron avanzar y asi echamos las anclas. Por la noche se retiraron las lanchas cañoneras del enemigo àcia el Archipiélago entre las islas de Hualo y Friederickstadt, y entraron en este último puerto. Por tanto la primera operacion de los noruegos fue abandonar, sin haber disparado un tiro, y solo por la presencia de nuestra escuadra, las islas de Hualo que juzgaban inexpugnables, y que eran consideradas como el baluarte de la Noruega. Esta fuga debe haber causado mucha sensacion en el público. Es tal el espíritu que anima à nuestros oficiales y tripulaciones que la victoria habria sido completa si nos hubiese aguardado el enemigo. Nuestras tropas, à las órdenes del mayor general Morner, ocupan las islas de Hualo, llave del golfo de Cristiana. El enemigo en los diferentes desembarcos que hemos hecho nos ha abandonado muchas provisiones y echado al mar su artilleria. Los habitantes acusan à los ricos y poderosos de ser los autores de sus desgracias.“

Idem—Las cartas de Gottemburgo de 1.º de agosto refieren ya la toma de las islas de Kragero y la destruccion de la flotilla de los noruegos—Se ha publicado tambien en el exèrcito la siguiente orden del dia: „El príncipe-real recuerda al exèrcito que combatiendo contra los facciosos y extrangeros que nada mas desean que la destruccion de

la Noruega, la Suecia no hace la guerra à los noruegos. El ejército les debe benevolencia y protección; y sus propiedades están baxo la salvaguardia de su lealtad y buena disciplina. Los generales de division son personalmente responsables de cualquiera infraccion de la presente orden; infraccion tan contraria al honor del nombre sueco, como à los principios que siempre han distinguido à nuestros soldados. Todos los ganados y provisiones que se pidieren en los distritos que cumplieren con sus deberes, serán pagados de contado y en metálico; pero no será así en los distritos que suministrando recursos à los facciosos, deben ser considerados como culpables del crimen de resistencia à su legitimo soberano.

(Telègrafo portugues.)

Paris, 18 de agosto—El lord Wellington ha comprado, segun dicen, una porcion de terreno considerable en las cercanias de Monfortayne, con el objeto de que sirva para carreras de caballos.

El príncipe Esterhazy ha sido nombrado embajador de Austria en Roma; y segun las últimas noticias de Viena, iba à ponerse en camino inmediatamente para su destino.

Escriben de Ancona con referencia à las noticias de Nápoles, que el soberano de aquel reino ha mudado su antiguo titulo de *Joaquin Napoleon, rei de las Dos Sicilias*, en el de *Joaquin I rei de Nápoles*.

El Señor Genga, nuncio del Papa en Paris, ha sido nombrado por S. S. su nuncio extraordinario en el congreso de Viena.

Idem.—La ceremonia de la procesion para el voto de Luis XVIII se verificò el dia 15 en la iglesia de Ntra. Sra., segun las órdenes de S. M. Concurrieron à ella Mr. el Señor duque de Angulema y la Señora duquesa de Angulema. Las diputaciones de los tribunales de casacion, de cuentas, del consejo de la universidad, del real tribunal y del cuerpo municipal fueron à la iglesia metropolitana, en conformidad de las intenciones del Rei, que se les habian comunicado por el gran maestro de ceremonias de Francia. Estas diputaciones fueron recibidas y colocadas con arreglo à las ceremonias. Un destacamento de los Señores Guardias de Corps de S. M. ocupaba las naves de la catedral.

Acabadas las visperas salió de la iglesia la procesion; se adelantò con el mayor orden, atravesando una inmensa multitud que se apartaba respetuosamente ante los ministros de nuestra santa religion. El pue-

blo contemplaba con ternura à los Príncipes y à Madama, que con piadoso recogimiento seguian à pie la imagen de la celestial protectora de la Francia. Varias veces los gritos de *viva el Rei*, *viva Monsieur*, *viva Madama*, interrumpieron el silencio que debe acompañar à las ceremonias religiosas; pero mui pronto renacia el sosiego, y se veia que solo la piedad detenia el entusiasmo que la presencia de nuestros amados príncipes excita siempre.

Esta funcion es mui notable y nos ha devuelto uno de nuestros antiguos usos: la religion es la madre de todas las virtudes, y solo las virtudes pueden hacer feliz à una nacion. (*Journal des Debats.*)

Madrid, 2 de setiembre—Por noticias recién recibidas de Lóndres, se asegura haber llegado à aquella corte dos comisionados de la junta de Buenos aires, para hacer, baxo la protección del Gobierno ingles, entrega total de aquellos países à nuestro gobierno, para cuyo efecto habian tenido ya varias conferencias con el embajador de España Fernan Nuñez. (*Carl. part.*)

COMERCIO.

VALES.

Dia 10 — 155 à 156. [Nominal.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 9 de setiembre al del 10 se han habilitado para salir:

Falucho español N. S. de las Angustias, Pablo Morata, para Málaga, en lastre. Fragata id. San José (à) Antonieta, Don Francisco Massaguer, para Amsterdam, con vino y corchos. Potacru id. Soledad, Salvador Chizomba, para Villanueva, con atun. Místico id. San José y Animas, Gerónimo Mendez, para San Juan del Puerto, en lastre. Falucho id. N. S. de los Dolores, Andrés Cabot, para Sevilla, con la carga que traxo. Para Sanlúcar y Lepe 2 buques menores en lastre.

Desde el mediodia del 9 de setiembre al del 10 han entrado:

De Sevilla bergantin español San Antonio y Animas, Ignacio Garcia, en lastre, en 2 dias. De id. churanguero id. San Rafael, José Lozano, con melones, en 4 dias. De Algeciras místico id. San José y Animas, Lorenzo de Ronda, con loza, en 2 dias. De Bayona lugre id. Dulce Nombre de Jesus, Manuel de Echesuria, con brea y farderia, en 11 dias: conduce 8 pasajeros. De Gotlemburgo bergantin sueco. Sofia, cap. Betson, con madera, fierro y alquitran, en 45 dias. De Pernau bergantin dinamarques Enrique, cap. Suren Andres, con madera, en 68 dias. De Dantzick y Helsingor fragata sueca Elena, cap. Claus Schugge, con duelas, en 68 dias: à Falck y compañía. De

Ayamonte místico español Virgen de los Dolores, Manuel Perez, con juncos, en 12 horas. De Moguer falucho id. San José y Animas, José Pinzon, con fruta, en 1 dia. De Cartaya y Huelva 3 buques menores españoles con madera y leña.

AVISOS.

Para *La-Habana* bergantin español *Santiago*, su maestre Don José del Castillo, cerrará su registro el 17 del corriente y recoge la correspondencia al siguiente dia. *Lo despacha Don Juan Antonio Llorente, calle de Murguia núm. 160.*

Para *Veracruz* bergantin *Catalina* (à) *Santísima Trinidad*, maestre Don Pedro de Icaza. [*Lo despacha Don Juan de Uria, calle de San Agustín, núm. 92*]

Para *La-Habana* bergantin español *Júpiter*, armado con 6 cañones y demas armas correspondientes, saldrá à la mayor brevedad. *Lo despacha su dueño Don Pascual Turbiano, calle de La-actuana.*

Para *Veracruz* bergantin español *Perignon*, maestre el alferez de fragata Don Bartolomé Azpuruá, saldrá à la mayor brevedad; si despues de cargado hubiese convoi, seguirá en su conserva, y si no seguirá solo. *Lo despacha Don Cristoval Garcia de Luna, calle Comedias núm. 41.*

De *Venta ó para fletar* la fragata española *Empecinado*, de porte de 377 toneladas españolas, de superiores calidades, y perfectamente acondicionada y lista para dar la vela, habiendo sido dos meses hà carenada y enteramente compuesta en Inglaterra, despues de entregar en *Greenock* la carga que conduxo de *La-Habana* sin la menor averia. Se acudirá para ver el inventario ó tratar de flete en casa de D. Guillermo H. Beeston, plazuela de Orta núm. 142.

Zalles, Pelayo y compañía, conductores de caudales de S. M., despachan conducta para Madrid del 18 al 20 del corriente. El que guste hacer entregas, se servirá verificarlo en casa de Don Juan José Iriarte, calle de los Doblones. Cádiz, 10 de setiembre de 1814.

ARTICULO COMUNICADO.

Señor editor del Mercurio Gaditano: Sirvase V. insertar en su periódico el adjunto parte que dió el valiente Don José Tomas Boves al gobernador de la provincia de Guayana, dándole cuenta de la entrada de sus tropas en Caracas, el cual acabará de disipar las dudas que pudo suscitar en algunos lo inesperado del suceso. B. L. M. de V., S. S. S. *José Maria de Aurrecochea.*

Copia del parte que se cita.

El 7 del corriente entró mi vanguardia à las órdenes de Don Ramon Gonzalez en la capital de Caracas, y yo tomé posesion de Valencia. Lo que participo à V. S. para su inteligencia, avisándole que esta provincia está ya en pacificacion.

Espero se sirva V. S. comunicar estas interesantes noticias al Rdo. Señor obispo, y al M. I. Ayuntamiento, à fin de que congregados den gracias al Dios de los Exércitos y se hagan las demas fiestas públicas.

Cuando arregle las autoridades de Caracas,

paso à castigar el orgullo de los Cumaneses y Barceloneses. Dios &c. Cuartel-general de Valencia, 9 de julio de 1814—José Tomas Boves—Señor Gobernador de la provincia de Guayana.

TOROS.

Con el correspondiente permiso del Excmo. Señor Don Juan Maria Villavicencio y de la Serna, capitán-general de la provincia marítima de Cádiz, gobernador militar y político de esta plaza y su provincia &c. &c.—Se verificará, en esta mui noble y mui leal ciudad de Cádiz, el lunes 12 del corriente setiembre, si el tiempo lo permite, una funcion extraordinaria de toros, à beneficio del hospital de Mugerres de Nuestra Señora del Carmen; siendo diputados por el Excmo. Ayuntamiento los Señores regidores perpetuo y electivo Don José Maria de Isla, coronel de los reales exércitos, y caballero pensionado de la real y distinguida orden española de Carlos III, y Don José Agustin Bayo—Los ocho toros que se han de lidiar en la tarde referida son: seis de la mui acreditada vacada de Don Francisco Gallardo, del Puerto de Santa Maria, con divisa encarnada y plata: y los dos restantes de Don Juan Dominguez, de Xerez de la Frontera, con amarillas. Picarán indistintamente cuatro aficionados del mejor nombre de Andalucia.—Para dar mayor lucimiento à esta funcion, se han reunido los cuatro matadores siguientes: Gerónimo José Cándido, de Chiclana, Francisco Herrera Guillen, de Sevilla, José Garcia (à) el Platero, de Cádiz, y Antonio Ruiz (à) el Sombrerero, tambien de Sevilla, los que ofrecen igualmente banderillar toda la corrida auxiliados de los diestros Sebastian de Vargas y José Antonio Baden. *Nota*—De orden del gobierno se prohíbe que persona alguna baxe à la plaza, arroje al medio limetas, ó la menor cosa por leve que sea; y el que se quedare entre barreras sin papeleta del gobierno, será arrestado irremisiblemente: asimismo se prohíbe que desde las vallas, ó contravallas, se moleste à los toros con banderillas, pinchos, ni palos de ninguna especie, para evitar las desgracias que pueden originarse à los lidiadores—Las puertas de la plaza y andamios se abrirán para el despacho de los boletines à las dos.—*La funcion principiará à las cuatro y media.*

AVISOS.

Un caballero que vasa à Madrid en silla de posta, y que deberá salir el viérnes 16 del corriente, solicita un compañero para partir los gastos. El que se resuelva puede ocurrir cuanto àntes à la calle del Fideo, núm. 13 piso tercero, donde se hablará.

TEATRO PRINCIPAL.

Vida y muerte del Cid campeador y hechos del noble Martin Peláez (com. en 3 actos)—*La cachucha* (por la Señora Josefa Muñoz)—*Lo que puede el hambre* (sainete)—A las 8.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814
[Con licencia.]